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“Amarela” 
concorre à 
Palma de Ouro 
no 77º Festival 
de Cannes

O governador Wilson Lima recebeu, nesta semana, a embaixadora da Polônia no Brasil, Bogna Joanna Janke e apresentou potenciais de par-
cerias desenvolvidas ou incentivadas pelo Governo do Amazonas. Entre eles, iniciativas como a venda de créditos de carbono, que já é uma 
realidade no estado, a atração de empresas ao Polo Industrial de Manaus, além de investimentos em áreas protegidas.

Wilson Lima apresenta mercado de 
carbono à embaixadora polonesa
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Sessão conjunta ainda 
não foi agendada ofi-
cialmente; líder do go-
verno no Senado fala 
em “processo de con-
vencimento” dos par-
lamentares para evitar 
derrubada de vetos

Depois de dois adia-
mentos, a sessão 
conjunta do Con-
gresso Nacional 

para analisar vetos presiden-
ciais deve ocorrer no dia 9 
 de maio.

A sinalização foi dada 
pelo presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), durante reunião com 
líderes partidários nes-
ta quinta (25). A agenda, 
no entanto, ainda não foi  
oficialmente convocada.

O governo seguirá com a 
estratégia de tentar aprovar, 
antes da realização da sessão, 
um projeto de lei que refor-
mula o antigo DPVAT e que 
pode abrir um crédito suple-
mentar de R$ 15,7 bilhões.

Governistas apresentaram 

Presidente do Senado Federal, senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG) cumprimenta presidente da República 
Luiz Inácio Lula da Silva

Últimas

Zanin será relator de ação do 
governo contra desonerações no STF

CARLOS MOURA/STF

O ministro Cristiano 
Zanin, do Supremo 
Tribunal Federal (STF)

A ação do governo no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) que questiona a de-
soneração da folha de pa-
gamento dos municípios e 
de 17 setores da econo-
mia foi distribuída para o 
ministro Cristiano Zanin, 
indicado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) à Corte. Zanin já é re-
lator de ação apresentada 
pelo Novo que contesta a 
medida provisória (MP) do 
governo que estabeleceu  
a desoneração.

Normalmente as ações 
que entram na Corte são 
sorteadas, exceto quando 
já tramitam outros proces-
sos que discutem o mes-
mo tema. Nesses casos, o 
processo é distribuído por 
“prevenção” para o minis-

AÇÃO DO GOVERNO 

tro que já é relator das 
ações semelhantes.

Na petição enviada ao 
Supremo, a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) pediu 
que Zanin fosse relator 
da ação porque ambas as 
ações “possuem inegável 
vínculo de afinidade te-
mática, razão pela qual 
ambas devem ser reuni-
das, por prevenção, aos 
cuidados instrutórios do  
mesmo relator”.

A ação do governo foi 
ajuizada hoje e assinada 
pelo próprio presidente 
Lula, além do ministro da 
Advocacia Geral da União 
(AGU), Jorge Messias. O 
argumento do governo é 
que a lei da desoneração, 
promulgada no final do ano 
passado, não demonstrou 

o impacto financeiro da 
medida, conforme exigido 
pela Constituição.

“A lacuna é gravíssima, 
sobretudo se considerado 
o fato de que a perda de 
arrecadação anual estima-
da pela Receita Federal do 
Brasil com a extensão da 
política de desoneração da 
folha de pagamento é da 
ordem de R$ 10 bilhões 
anuais”, argumenta a AGU 
na petição.

Na mesma ação, a AGU 
também pede a declaração 
de constitucionalidade da 
medida provisória (MP), 
editada nos últimos dias de 
2023, que estipulou limites 
para a compensação tribu-
tária de créditos. Por con-
sequência, quer suspender 
todas as decisões judiciais. 

Análise de vetos presidenciais no 
Congresso deverá ficar para 9 de maio

um requerimento de urgên-
cia que pode agilizar prazos 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ), onde o pro-
jeto está.

Na quarta-feira, o líder do 
governo no Senado, Jaques 
Wagner (PT-BA), que tam-
bém é relator da matéria, 
chegou a pedir a retirada 
do texto da pauta da CCJ. 
Governistas afirmam que 
não havia votos suficientes  
para aprovação.

Questionado sobre o as-
sunto nesta quinta (25), o 
presidente Rodrigo Pacheco 
afirmou que pautará o texto 
no plenário assim que passar 
pela CCJ.

O texto pode ser votado no 
colegiado na próxima sema-
na, mas ainda é necessária 
uma decisão do presidente 
do colegiado, Davi Alcolum-
bre (União-AP).

O valor do DPVAT servirá 
para cobrir um acordo que o 
governo afirma ter batido o 
martelo com os parlamenta-
res para pagar R$ 3,6 bilhões 
em emendas de comissão. 
Esse é um dos vetos conside-
rados sensíveis pelo governo, 
dos 32 que estão na pauta da 
sessão do Congresso.

Segundo o líder do gover-
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Câmara dos Deputados

no no Senado, Jaques Wag-
ner (PT-BA), do total acorda-
do, R$ 2,4 bilhões irão para a 
Câmara, e R$ 1,2 bilhão para 
o Senado.

O governo, no entanto, ain-
da não conseguiu avançar 
no acordo sobre o veto do 
calendário imposto pelo par-
lamento para o pagamento 
das emendas.

Outro veto sensível do 
presidente Lula é do pro-
jeto de lei das saidinhas, 
que impedia presos de  
visitarem familiares.

“É um processo de conven-
cimento, exercício normal da 
democracia. A Câmara e o 
Senado votam uma maté-
ria, o Executivo discorda e 
veta. Volta para cá, e esse 
é o processo do Legislativo 
brasileiro”, disse Wagner.

“Do meu ponto de vista, 
não fico assustado. Ganhar 
e perder é normal. Sou da-
queles que acham que é me-
lhor um final trágico do que 
uma tragédia sem fim. Não 
adianta ficar arrastando as 
coisas. Aquilo que é um con-
vencimento da maioria do 
Congresso provavelmente 
será derrubado e a gente 
apresenta os argumentos”, 
concluiu o senador.
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DIVULGAÇÃO

O governador Wilson Lima apresentou para a embaixadora da Polônia no Brasil, Bogna 
Joanna Janke, os potenciais de parcerias desenvolvidas ou incentivadas pelo Governo 
do Amazonas com a venda de créditos de carbono. Essa é uma das maiores apostas 
do Governo do Amazonas para geração de riquezas nos próximos anos no Amazonas. 
O potencial gira em torno de R$ 2,4 bilhões.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Alimentos ultraprocessados ficarão fora do Imposto Seletivo. Criado para tributar 
produtos prejudiciais à saúde e ao meio ambiente, o Imposto Seletivo poupará os 
alimentos ultraprocessados. A exclusão desse tipo de produto está prevista no projeto 
de lei complementar que regulamenta a reforma tributária do consumo, enviado na 
quarta-feira (24) à noite ao Congresso.

Editorial
Sinésio Campos e as oportunidades perdidas  

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

Em uma iniciativa histórica 
e inédita no estado, o Gover-
no do Amazonas coloca em 
campo a sua equipe técnica 
para construir, junto com as 
prefeituras e a sociedade em 
geral, as bases para que a 
universalização dos serviços 
de água e esgoto na capital 
e interior seja alcançada até 
2033, dentro do prazo esta-
belecido pelo Marco Legal do 
Saneamento Básico.

Até esta data, 99% da po-
pulação, em todo o país, já 
deverá estar sendo atendida 
com abastecimento de água 
potável e 90% com coleta 
e tratamento de esgoto. A 
meta, tão distante do alcan-
ce da grande maioria das 
cidades brasileiras, onde os 
serviços são administrados 
pelas prefeituras, poderá ser 
vencida no Amazonas, com 
o apoio do Governo do Es-
tado, unindo e concentrando 
esforços para esse fim.   

Os passos para que isso 
ocorra estão sendo dados e 
seguem com total celerida-
de, como tem recomendado 
o governador Wilson Lima. 
O principal deles é colocar 
em debate a proposta de 

revisão da Lei Complemen-
tar Estadual nº 214/2021, 
que criou a Microrregião de 
Saneamento no Amazonas. 
A lei precisará passar por re-
formulação para se adequar 
às mudanças mais recentes 
da legislação nacional.

Nossa intenção é ampliar 
o diálogo sobre o tema, para 
que todos possam partici-
par dos debates. É com essa 
disposição que está sendo 
realizada, desde o dia 18 de 
abril, e segue até 2 de maio, 
a consulta pública virtual para 
discutir a Regionalização do 
Saneamento Básico e as es-
tratégicas e propostas para 
melhorar o acesso e qualida-
de dos serviços à população. 
Como parte desse processo, 
também foi aberta e estimu-
lada a participação de todos 
em audiência pública virtual 
do dia 24 de abril.

A ação, coordenada pela 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE) e Com-
panhia de Saneamento do 
Amazonas (Cosama), vem 
sendo amplamente divulga-

da e todos podem participar. 
Foram diretamente convi-
dados a contribuir com as 
discussões as 62 prefeituras 
do Amazonas, órgãos e enti-
dades de todas as esferas do 
poder público, em especial 
os que atuam nas políticas 
relacionadas ao tema.

A participação é através 
do site www.consultasane-
amento.am.gov.br. Para ter 
acesso às informações, é só 
clicar em Consulta Pública, no 
menu. Na aba Documentos, 
tem a Minuta de Anteprojeto 
de Lei Complementar Estadu-
al e o Estudo Técnico de Re-
gionalização, que embasam 
a proposta da Microrregião. 

Quem quiser esclarecer dú-
vidas ou fazer contribuições, 
deve utilizar a opção Partici-
pe, no menu, preencher os 
dados de identificação e ini-
ciar a leitura do anteprojeto. 
Ao final de cada artigo, tem 
um campo destinado para 
a contribuição ou esclareci-
mento de dúvidas.

Com essa etapa de discus-
sões concluída, a proposta 
formatada será encaminha-
da à Assembleia Legislativa 
do Estado, como revisão da 

Governo do Amazonas amplia discussão sobre universalização do saneamento básico 

lei sobre a Microrregião de 
Saneamento no Amazonas. 

A microrregião é uma or-
ganização institucional que 
une todos os municípios e 
representantes do estado, 
num conselho que vai fazer 
a gestão e regular os servi-
ços de saneamento básico, 
principalmente no interior, 
onde são grandes as difi-
culdades enfrentadas. 

A proposta é construir uma 
estrutura de governança con-
jugada, de colegiado entre 
estado e municípios, porque 
as prefeituras sozinhas não 
terão como vencer esse enor-
me desafio.

Acreditamos que a regio-
nalização, através do funcio-
namento da microrregião, é 
o caminho que nos permite 
sonhar com a universaliza-
ção dos serviços em nosso 
estado. É muito importante, 
portanto, que essa estru-
tura seja criada, para que 
os municípios avancem no 
cumprimento das metas do 
Marco Legal do Saneamen-
to e para que todos, na 
capital e no interior, possam 
ter acesso a água potável e 
coleta de esgoto, que são 

fundamentais para a garan-
tia da saúde pública.

Esse é um tema que en-
volve todos os cidadãos 
amazonenses. Queremos 
construir juntos esse pro-
cesso. A participação po-
pular é fundamental para 
que possamos vencer os 
desafios impostos e que 
atingem todas as cidades 
brasileiras. É um momento 
de escuta muito importante 
e muito caro para todos nós. 
Por isso mesmo, decidimos 
pela consulta pública virtual, 
seguindo a determinação do 

governador Wilson Lima, de 
ampliar o acesso às discus-
sões, facilitando ao máximo 
a participação de todos. 

Sabemos que os pro-
blemas que as prefeituras 
enfrentam, nessa área, são 
enormes, mas não são dife-
rentes do restante do país. 
Aqui, entretanto, estamos 
construindo e tecendo as 
soluções a várias mãos, para 
que as mudanças propostas 
representem de fato uma 
transformação que possibi-
lite mais qualidade de vida 
e saúde para a população. 

Tiago Correa

Tem um famoso ditado 
que diz: “perdeu a opor-
tunidade de ficar calado”. 
E esse ditado bem que 
se encaixa ao deputado 
Sinésio Campos (PT), ao 
comentar sobre a rela-
ção licença-maternidade 
e produção na Assembleia 
Legislativa.

Ao reclamar que uma 
mão de licença atrapa-
lha a Casa, o parlamen-
tar mostra indiferença e 
desconhecimento quanto 

aos direitos da mulher. 
Algo que como político, 
ele deveria defender.

O Brasil já é um país que 
faz pouco casos dos direi-
tos da mulher. Se um re-
presentante eleito e pago 
pelo povo não ajudar a 
mudar esse atraso, esta-
mos perdidos.

Ecobarreiras 
O equipamento que a 

Prefeitura de Manaus tem 
colocado nos igarapés 

para conter o lixo chamou 
a atenção da população 
nas redes sociais. As eco-
barreiras tentam minimi-
zar os danos de décadas 
e décadas de poluição 
promovida pelos próprios 
manauras, que insistem 
em jogar garrafas PET, 
geladeiras, sofá e todo 
o lixo de casa nas águas  
de Manaus.

A cidade ainda esperar 
que a cultura da recicla-
gem seja usada como 

forma de diminuir os da-
nos do lixo jogado ao ar 
livre. Em países desenvol-
vidos, o lixo virou renda há  
muito tempo. 

Medalha 
Isabelle Nogueira vai ga-

nhar a Medalha Ruy Araú-
jo na Aleam. Com mais de 
6 milhões de seguidores, 
apesar de não vencer o 
BBB a amazonense é con-
siderada a maior vencedo-
ra fora da casa. 

Amazonas FC x Fla-
mengo 

Com ingresso mais ba-
rato custando R$ 150, o 
Amazonas FC castiga o 
torcedor de Manaus que 
gostaria de ver o time 
enfrentar o Flamengo 
no próximo dia 22. E se 
Tite mantiver a tática de 
poupar jogadores, periga 
a torcida ver na Arena 
da Amazônia um arre-
medo de time. Chamem  
o Procon.
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Cidades

Na terceira reporta-
gem pela passagem 
do Dia da Educação, 
“A caminho da uni-
versidade” é destaque 
entre ações no interior

Para a comunidade 
da Escola Estadual 
Isaías Vasconcelos, 
em Iranduba (a 27 

quilômetros de Manaus), 
acreditar no poder trans-
formador da educação tem 
sido o caminho mais eficaz 
de mudanças da realidade 
social. Por meio do projeto 
‘A caminho da universida-
de’, a unidade de ensino 
auxilia os alunos no ingresso 
ao ensino superior.

A ação, que é uma das 
atividades desenvolvidas 
na rede estadual de en-
sino, soma-se às diversas 
iniciativas educacionais que 
transformam vidas e merece 
destaque a série, em home-
nagem ao Dia da Educação, 
a ser comemorado no dia 
28 de abril.

Com a intenção de estimu-
lar e apoiar alunos do Ensino 
Médio, principalmente, os 
finalistas a participarem dos 
vestibulares para ingresso 
em cursos superiores, o “A 
caminho da universidade” 
começou a ser desenvol-
vido na unidade de ensino 
em 2023.

Por meio do projeto, que 
acompanha os alunos da EE 
Isaías Vasconcelos desde a 
inscrição processo, até o 
dia das provas, os estu-
dantes participam de aulas 
preparatórias e orientação 
vocacional, ao longo do 
ano letivo; e, no dia dos 
exames, contam com trans-
porte, apoio motivacional, 
alimentação, água e kit para 

Projeto “A caminhon da universidade”

DIVULGAÇÃO

Projeto de escola estadual amplia 
aprovação de alunos em vestibular

realização das provas.
Em 2024, 840 vestibulan-

dos, de todas as turmas do 
Ensino Médio da escola, 
participam da iniciativa. O 
projeto, além de promover 
“aulões” preparatórios para 
os exames de ingresso ao 
ensino superior, também 
fornece materiais de es-
tudo. Como resultado, em 
um ano, centenas de es-
tudantes conquistaram a 
aprovação em universida-
des públicas e privadas do 
Amazonas.

Entre os aprovados, está a 
universitária e ex-aluna da 
escola, Elizandra Galeno, de 
17 anos, que conquistou o 
3º lugar no processo seleti-
vo para o curso de Petróleo 

munidade escolar se dedi-
ca, em uma força-tarefa, em 
prol dos alunos.

“O projeto visa, além 
de apresentar a forma de 
acesso ao ensino superior, 
aplicar o conhecimento 
que essas provas cobram, 
o que mais cai, para nós 
fazermos um serviço para 
que, além do conhecimento 
adquirido, eles [os alunos], 
após o resultado das provas, 
também tenham a consci-
ência de que cursar o nível 
superior pode mudar a rea-
lidade”, disse o professor de 
Matemática, André Simão.

Contribuição social
A mobilização que motiva 

os alunos a permanecer no 
caminho da educação tem 
feito a diferença na comuni-
dade. Quem colabora com 
a iniciativa, sabe a impor-
tância do impacto social 
gerado, principalmente nas 
localidades mais distantes.

“Pelas dificuldades que 
os alunos têm, para mim, 
eles já são vitoriosos. Só 
da dificuldade que eles têm 
para chegar até a escola. E 
não falta um aluno. Faça 
chuva ou faça sol”, contou 
Fredson Seixas, condutor 
escolar responsável pelo 
transporte dos alunos ri-
beirinhos.

A diretora da escola, Fran-
cimary Bulcão Macedo, ex-
plicou que a proximidade 
das turmas com o ensino 
superior tem gerado mu-
danças significativas nas 
perspectivas pessoal e pro-
fissional dos alunos.

“Eu entendo que a educa-
ção é o único caminho para 
a mudança de vida, para 
a melhoria das condições 
financeiras, para a abertura 
de caminhos e um leque 
de oportunidades para eles 
[alunos]. Então, eu penso 
que a escola precisa ser uma 
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e Gás, da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA). 
“Sendo a primeira da família 
a passar em uma universi-
dade pública, é de extrema 
importância para a família, 
amigos, parentes, e meu avô 
que sempre se orgulhou de 
mim”, disse Elizandra.

Enquanto Elizandra co-
memora o início de uma 
nova etapa, outros estudan-
tes da EE Isaías Vasconcelos 
lidam com os desafios da 
preparação para os vesti-
bulares. Mas, mesmo no 
meio do percurso, muitos 
alunos já conseguiram al-
cançar bons resultados.

O estudante Luiz Neto, 
de 17 anos, conquistou a 
nota 81 na primeira fase do 

Processo Seletivo Contínuo 
(PSC), da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam). 
Com a maior nota da escola, 
o pré-universitário já está 
na metade do caminho para 
alcançar a aprovação no 
curso que deseja: medicina.

“Foi uma surpresa para 
mim. Mas, eu estudei mui-
to, tive apoio da minha 
família e não foi nada fácil. 
O projeto tem dado um 
apoio enorme na nossa vida, 
principalmente, na base dos 
estudos com os professores 
sempre ajudando a gente”, 
disse Luiz Neto.

Também é destaque pelo 
bom desempenho o aluno 
com deficiência, Thiago Fe-
lipe, de 24 anos, que con-

quistou nota 52 na primeira 
fase do processo seletivo. 
Para ele, o resultado é mo-
tivo de superação. “Para 
mim, é muito difícil. Mas, 
eu vejo cada palavrinha, fico 
observando, a professora 
me ajuda na parte de libras 
e fica um pouco menos di-
fícil”, contou Thiago.

Força-tarefa
O projeto ‘A caminho da 

universidade’ conta com a 
contribuição de 40 profes-
sores, que se revezam em 
aulas aos sábados no audi-
tório da escola. A iniciativa 
recebe apoio de organiza-
ções da sociedade civil e, 
para que todas as atividades 
tenham sucesso, toda a co-

DIVULGAÇÃO

Br. 319 - Estrada de Integração 
Orlando Cabral de Holanda, engenheiro civil, ex-secretário de transportes, ex-superintendente da Seminf, 
professor da Ufam por 30 anos

Após vários anos, sem per-
correr a BR-319, neste últi-
mo sábado dia 20 de abril 
acompanhado dos enge-
nheiros que compõem a GT-
-Rodovias CREA-AM, fomos 
até o Igapó Açu, 
KM 250 da estrada. 
Em junho de 2010 na ope-
ração “Via Verde” organi-
zada pelo CMA (Comando  
Militar da Amazônia), e se-
gundo o grupamento de en-
genharia, percorreu o trecho 
de Careiro até Humaitá.

Em fevereiro de 1973, em 
Santa Helena de Uiarém, próxi-
mo ao marco da fronteira BV.8 
entre Venezuela e Brasil, do 
encontro entre os Presidentes 
Emilio Médice do Brasil e Rafael 
Caldeira da Venezuela, saiu a 
decisão conjunta de estabe-
lecer uma ligação por estrada 
totalmente pavimentada entre 
Brasília e Caracas.

Já se vão mais de 30 anos 
e não conseguimos tornar o 

DIREITO DE IR E VIR 

trecho entre Manaus e Humaitá 
trafegável permanentemente o 
que completaria o elo de liga-
ção Brasília e Caracas.

O trecho entre Humaitá e 
Porto Velho tem trafego conti-
nuo desde 1975, o que permite 
dizer que o Estado do amazo-
nas, Através de Humaitá, tem 
ligação terrestre com o resto 
do Brasil.

Á construção da Br.319, no 
seu trecho Manaus- Porto Ve-
lho, foi decisão tomada pelo 
Governo do Amazonas na épo-
ca 1968, (Dr.Danilo de Matos 
AÁreosa) e por delegação do 
governo Federal, uma vez que 
a Rodovia fazia parte do Plano 
Nacional de Viação.

Embora aprovando o projeto 
da construção da Br.319 o Go-
verno Federal não participou 
financeiramente para o custeio 
da Estrada logo no inicio.

Dificuldades Técnicas e Fi-
nanceira

A diretriz da Rodovia segue o 
divisor de águas dos rios Ma-
deira e Purus, segue a partir do 
Careiro até as margens do Rio 
Madeira, já no Estado de Rondô-
nia, em grandes retas e elevação 
máxima de greides em torno de 
3%. Atravessa uma região geo-
logicamente nova, onde o ter-
reno se apresenta inadequado 
para construção rodoviária. Por 
ocasião dos Projetos de Enge-
nharia final realizados a época 
pelas empresas de consultoria 
“Consorcio Transcon/Berger “e 
Sondo, Técnica, se salientava 
a precariedade dos materiais 
destinados á construção bem 
como a ausência de materiais 
para o revestimento primário, 
principalmente no trecho.

Careiro — Humaitá.
Procurando assegurar con-

dições de tráfego na rodovia, 
em qualquer época do ano, 
após a abertura da mesma, foi 
elaborado um projeto técnico 

de denominado “Camada de 
Proteção da Terraplanagem.

A finalidade da “Camada de 
Proteção da Terraplanagem” 
era substituir o revestimento 
primário, fazer com que o corpo 
estradal suportasse melhor os 
rigores do inverno regional.

Cumpre ressaltar que a re-
gião atravessada pela Estrada 
relaciona-se entre as áreas de 
maior precipitação pluviomé-
trica de todo país. 

Á intensidade de precipita-
ção o regime de distribuição 
de chuvas, a umidade relativa, 
condicionam um baixo índice 
xerotermico na região,

incluindo-se entre as áreas 
que não possuem estação seca.  
Aplicada a “camada protetora” 
constituída de : Sub-base, base 
e capa asfáltica, na totalidade 
da estrada o tráfego foi aberto 
em 1975.

Para manter em tráfego per-
manente a estrada com as di-
ficuldades construtivas da BR. 

319 era necessário que a cada 
ano os pontos frágeis fossem 
corrigidos como: alargamen-
to da plataforma, substituição 
de pontes de madeira, reforço 
do pavimento. Ete. Os proble-
mas não foram resolvidos, e o 
agravamento das condições de 
tráfego resultou na interdição 
do trecho

Humaitá — Manaus no ano 
de 1987.

Desde o inicio da implan-
tação Manaus — P.Velho , as 
dificuldades de equacionar 
financeiramente a obra fo-
ram imensas. Havia disposi-
ção do Governo Estadual (na 
época 1968 ) em construir 
a Estrada e para isso es-
tava decidido a comprome-
ter toda parcela do Fundo 
Rodoviário Nacional  
no Projeto.

A parcela do Fundo desti-
nado ao Estado do Amazonas 
era insuficiente para garantir 
o custeio da obra, em 1970 o 
Governo Estadual contraiu um 
empréstimo no valor de 40 
milhões de marcos alemães, 
tomado a Bancos Internacio-
nais, e com aval do Banco do 
Estado do Amazonas. O recurso 
obtido garantiu a não paralisa-
ção da Obra em 1971.

A partir de 1971, o gover-
no Federal decidiu participar 
decisivamente com recursos 
financeiros suficientes para 
conclusão das obras da BR-
319. O entusiasmo pelo fun-
cionamento da Estrada ensejou 
a construção das rodovias de 
acesso dos Municípios de Ma-
nicore, Autazes e Manaquiri

O Município do Careiro - Cas-
tanho já tem a sede localizada 
no Km  100 da Rodovia.



Forças de Segurança elucidam latrocínio 
ocorrido no bairro Parque Dez de Novembro

As Forças de Segurança 
do Amazonas, por meio 
das Polícias Civil e Mi-
litar do Amazonas, de-

flagraram operação policial, na 
quarta-feira (24), para cumprir 
mandado de prisão de Alfredo 
Farias de Carvalho Júnior, 29, 
conhecido como “Curubinha”, 
apontado como autor do la-
trocínio de Wellington Frazão 
de Aguiar, que tinha 54 anos. O 
crime ocorreu no dia 12 de abril 
deste ano, no bairro Parque Dez 
de Novembro, quando a vítima 
estava saindo do trabalho.

Participaram da operação os 
policiais civis da Delegacia Es-
pecializada em Roubos, Furtos 
e Defraudações (DERFD) e da 
Coordenadoria de Operações 
e Recursos Especiais (Core-
-AM) e policiais militares da 
23ª Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom).

Durante coletiva de impren-
sa, o delegado-geral da PC-
-AM, Bruno Fraga, destacou 
que o homem tinha um histó-
rico de causar terror às vítimas, 
e pelas imagens de câmera de 
segurança do local, é possível 
ver que ele dispara um tiro no 
rosto de Wellington.

“A vítima estava saindo do seu 
trabalho e estava indo ao hos-
pital visitar sua esposa, quando 
foi abordado pelo criminoso. 
Foi um tiro à queima-roupa, 
uma atitude covarde, mas as 
Polícias Civil e Militar deram uma 
resposta rápida a essa barbari-
dade”, disse.

O delegado-geral enalteceu 
o trabalho de todos os policiais 
envolvidos, que saem de casa 
diariamente para trazer paz  
à população.

“Todo criminoso é preso com 
todos os seus direitos resguar-
dados e entregue à Justiça. O de 

hoje, entretanto, quis enfrentar 
a polícia, disparando contra os 
policiais, e o resultado foi a 
sua própria morte. O nosso 
objetivo é a vida da sociedade. 
Não estamos para comemo-
rar a morte de ninguém, mas 
qualquer criminoso que tentar 
enfrentar a polícia, o resultado 
será esse”, comentou.

O secretário da Secretaria 
Executiva Adjunta de Opera-
ções (Seaop), Coronel Algenor 
Teixeira, enfatizou a integração 
entre as Polícias Civil e Militar 
e reforçou que as polícias não 
estão na rua para tirar a vida 
de ninguém.

“Quem agir de forma agres-
siva contra os nossos policiais, 
terá uma resposta na medida em 

O crime ocorreu no 
dia 12 de abril deste 
ano, no bairro Parque 
Dez de Novembro, 
quando a vítima esta-
va saindo do trabalho

Polícia Federal volta a investigar 
envolvidos em ‘Massacre do Rio Abacaxis’

A Polícia Federal (PF) voltou à 
região do Rio Abacaxis, em Nova 
Olinda do Norte, no interior do 
Amazonas, entre os dias 15 e 
23, para dar seguimento às in-
vestigações sobre os envolvidos 
no massacre que resultou no 
assassinato de pelo menos oito 
pessoas em agosto de 2020. 

Na missão, a PF também 
afirmou que buscou reparar os 
danos deixados às vítimas e fa-
miliares do crime.

“Pretende-se, ainda, congre-
gar esforços institucionais e 
sociais que produzam um es-
paço de articulação intersetorial 
e interfederativa para que se 
crie uma agenda de trabalho 
de mediação de conflitos e de 
fortalecimento de políticas públi-
cas territoriais e sociais, voltadas 
às comunidades tradicionais da 
região”, explicou.

Em abril de 2023, o ex-secre-
tário de Segurança-Pública do 
Amazonas, coronel Louismar 
Bonates, e o coronel da Polícia 
Militar, Airton Norte, foram indi-
ciados pelos agentes federais por 
envolvimento na chacina.

À época, Bonates era o secre-

PM de folga atira em funcionária 
de casa noturna durante briga

Um policial militar, que não 
teve a identidade revelada, 
atirou na perna de uma fun-
cionária de uma casa noturna, 
localizada no conjunto Mora-
da do Sol, Zona Centro-Sul de 
Manaus, durante uma confu-
são generalizada na madru-
gada de domingo (21). Além 
da mulher, um outro cliente, 
que estava envolvido na con-
fusão, também foi atingido de 
raspão pelo disparo. O caso foi 
registrado por câmeras de se-
gurança do estabelecimento.

Uma testemunha, que pediu 
para não ser identificada, con-
tou que o policial havia sido 
barrado pelos seguranças na 
entrada do estabelecimento, 
porque não aceitou deixar a 
arma que portava no cofre da 
casa noturna.

“Ele não gostou do impedi-
mento e, ao mesmo tempo, um 
cliente que estava entrando no 
estabelecimento teria esbar-
rado na mulher dele, mas até 
onde sei, não foi intencional. 
E aí começou a confusão”, 
narrou a testemunha.

As imagens de câmeras de 

segurança mostram o policial 
na porta do estabelecimento, 
mexendo no telefone, quando 
um outro cliente chega ao 
local. O homem conversa com 
outras pessoas e esbarra em 
uma mulher que, posterior-
mente, foi identificada como 
esposa do PM.

Ao ver a situação, o policial foi 
filmando questionando o ho-
mem e depois dando um soco 
nele, que revidou a agressão 
e iniciou a confusão genera-

que a Lei permite. Estamos na 
rua para fazer o nosso trabalho, 
para prender as pessoas, para 
conduzir para a Lei, mas não 
aceitaremos que ninguém aten-
te contra a vida de um policial 
em uma ocorrência”, destacou.

O delegado Thomaz Vascon-
celos Dias, titular da DERFD, dis-
se que a investigação em torno 
deste crime durou pouco menos 
de duas semanas, e por meio 
desta, foi possível identificar a 
autoria da ação criminosa.

“Wellington Frazão saía de 
seu trabalho para visitar sua 
esposa, que está internada em 
um hospital em razão de uma 
doença grave. Durante as in-
vestigações, o que nos chamou 
atenção, foi que testemunhas do 

Participaram da operação os policiais civis da Delegacia Especializada 
em Roubos, Furtos e Defraudações (DERFD) e da Coordenadoria 
de Operações e Recursos Especiais (Core-AM) e policiais militares 
da 23ª Companhia Interativa Comunitária (Cicom)

fato e pessoas que conheciam 
o autor imploraram pelo ano-
nimato, devido ao alto grau de 
periculosidade que o indivíduo 
tinha”, explicou.

Conforme o delegado, no dia 
31 de março, na mesma rua onde 
ocorreu o latrocínio, o homem 
e sua companheira fizeram três 
vítimas de roubo. Eles até che-
garam a ser presos pela Polícia 
Militar em razão deste delito.

“Ele tinha um longo histórico 
de crimes, inclusive já foi preso 
portando submetralhadora e 
uma pistola, bem como fazen-
do escolta de carga de drogas 
no Bairro da União. Devido à 
periculosidade dele, no plane-
jamento da operação identifi-
camos a necessidade de ter o 

apoio operacional da 23ª Cicom 
e da Core-AM”, disse.

Segundo o delegado, durante 
a abordagem policial, o homem 
ofereceu resistência à chegada 
das equipes policiais, e para 
cessar a injusta agressão, o indi-
víduo foi atingido e foi a óbito.

“Com relação à identificação 
da autoria, assim que tivemos 
a suspeita da participação dele, 
que foi pelo vulgo dele, encon-
tramos outros Boletins de Ocor-
rência (BOs) e outras denúncias, 
e conseguimos a qualificação 
dele. Nessas outras ocorrên-
cias, as vítimas compareceram 
à delegacia, o reconheceram 
como autor do fato do dia 31 de 
março, e diante dos elementos 
representamos pelas medidas 
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tário de Segurança Pública do 
Amazonas, quando os policiais 
militares fizeram a operação com 
mais de 50 homens na região de 
Nova Olinda do Norte.

A investigação da Polícia Fe-
deral concluiu que a tropa, sob 
o comando do coronel Nor-
te, invadiu casas sem ordem 
judicial, torturou moradores e 
assassinou cinco pessoas, en-
tre indígenas e ribeirinhos, na 
região do Rio Abacaxis.

O grupo também seria respon-
sável pelo desaparecimento de 

Ao menos cem famílias de onze comunidades relataram ter sofrido tortura, em 
2020, para revelar o paradeiro dos assassinos de pm’s na região do Rio Abacaxis 

lizada no estabelecimento. O 
policial, então, sacou a arma 
e fez um disparo, mas acabou 
atingindo a funcionária que 
trabalhava na recepção.

Após o disparo, as pessoas 
se dispersaram e o policial 
saiu da casa noturna. As gra-
vações mostram a funcionária 
desesperada e pedindo ajuda. 
Depois, o agente entrou no 
estabelecimento novamente, 
olhou para a mulher baleada 
e fugiu.

MANAUS

Além da mulher, um outro cliente, que estava envolvido na confusão, 
também foi atingido de raspão pelo disparo
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cautelares”, contou.
O major Paulo Furtado, co-

mandante da 23ª Cicom, a 
guarnição e os policiais civis da 
DERFD trabalharam de maneira 
integrada no levantamento de 
informações sobre o homem.

“Chegamos a ter informação, 
após identificá-lo, que ele es-
palhava pelo bairro que não 
sairia preso, que enfrentaria os 
policiais. Com todos esses in-
formes, conseguimos montar 
esta operação conjunta, para 
dar uma resposta à família da 
vítima. A nossa intenção era 
prendê-lo, porém, ele reagiu e 
foi a óbito”, falou.

Trabalho operacional
O delegado Juan Valério, 

coordenador da Core-AM, ex-
plicou que os policiais precisa-
ram fazer uma ação pontual, 
furtiva e cirúrgica, pois se trata 
de um local bastante povoado 
e com a atuação de organiza-
ções criminosas.

“Apesar de ser uma área con-
trolada pelo crime organizado, 
também residem pessoas sem 
nenhum envolvimento com o 
crime. Fomos à localidade em 
um horário no qual as pessoas 
estão saindo para trabalhar, en-
tão precisávamos ser precisos, 
para que não houvesse nenhum 
dano colateral”, citou.

Segundo o delegado, apesar 
das equipes terem tomado to-
das as precauções, o indivíduo 
atentou contra a vida dos po-
liciais, que agiram em legítima 
defesa para repelir a injusta 
agressão iminente.

“Ele foi alvejado e socorrido 
de imediato, entretanto, não 
resistiu e foi a óbito. Não co-
memoramos quando há uma 
morte, pois não é o nosso obje-
tivo, o nosso objetivo é preser-
var vidas. Queremos que essas 
pessoas respondam perante à 
Lei, no entanto, ele optou por 
essa via”, disse.

Ainda segundo o delegado, 
foram apreendidas a arma uti-
lizada para atentar contra a vida 
dos policiais e munições, e as 
investigações continuam para 
identificar se seria a mesma 
arma usada no crime.

outras duas pessoas. Segundo 
a investigação, os corpos foram 
jogados no Rio Abacaxis, que 
corta o município.

Ainda em junho do ano pas-
sado, a Polícia Federal fez uma 
operação em Nova Olinda do 
Norte para cumprir mandados 
contra envolvidos no “Massa-
cre do Rio Abacaxis”. Um ho-
tel, usado por policiais militares 
para torturar uma das vítimas, 
e uma casa, que pertencem ao 
mesmo empresário, foram alvos 
dos agentes.



balho do Legislativo, que será 
enorme, mas já tentamos en-
caminhar por uma solução. No 
meu entendimento vai ficar fácil 
identificar as questões políticas 
mais delicadas que vão à de-
liberação das duas Casas, mas 
eu penso que vai facilitar muito 
a tramitação e os trabalhos das 
duas Casas a maneira como está 
organizado”, disse o ministro. 
Um segundo projeto de regula-
mentação deve ser enviado ao 
Congresso na primeira quinzena 
de maio, para tratar da atuação 
do Comitê Gestor do IBS e da 
distribuição das receitas do im-
posto entre os entes federativos.

Perse
Durante a coletiva, o presi-

dente do Senado também fa-
lou sobre o projeto reformula 
incentivos ao setor de eventos 
(PL 1.026/2024), aprovado pela 
Câmara na terça-feira (23). O pro-
jeto estabelece o teto de R$ 15 
bilhões para os incentivos fiscais 
do Programa Emergencial de 
Retomada do Setor de Eventos 
(Perse), de abril de 2024 a dezem-
bro de 2026. Além disso, reduz de 
44 para 30 os tipos de serviços 
beneficiados atualmente.

“É a solução de um dilema 
que havia em relação a esse 
programa para o setor de even-
tos. Há um pedido do ministro 
Fernando Haddad, um pedido 
do próprio setor e de senadores 
da República para que possamos 
ter agilidade, então nós estamos 
sugerindo um requerimento de 
urgência para que esse projeto 
vá direto ao Plenário e a nossa 
previsão é de que na próxima se-
mana, na terça-feira, seja incluído 
na sessão do Senado Federal”.

Pacheco disse que a relato-
ra do texto será a senadora 
Daniella Ribeiro (PSD-PB), que 
também relatou o primeiro pro-
jeto sobre o programa, ainda 
durante a pandemia.

Política

Parlamentares unem 
forças para proteger 
empregos dos ama-
zonenses

Sob a coordenação do se-
nador Omar Aziz (PSD-
-AM), membros da Ban-
cada Federal do Amazonas 

se reuniram na quarta-feira (24) 
para debater estratégias desti-
nadas a alterar vários pontos 
do texto das Propostas de Leis 
Complementares da Reforma 
Tributária, que ameaçam a Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

Dentre os pontos críticos le-
vantados pela bancada estão o 
nível do crédito presumido, a 
exigência de lista de produtos 
com alíquotas de IPI produzidos 
na ZFM, e o prazo de apenas 
seis meses para compensar os 
créditos de IBS e CBS.

O Senador Omar expressou 
preocupação com as implica-
ções dessas mudanças e afir-
mou que os parlamentares 
estão se adiantando.

“A PEC nos garante a com-
petitividade que a Zona Franca 
sempre teve. Agora, as leis com-
plementares que estão sendo 
encaminhadas, ainda não temos 
o inteiro teor, nós temos con-
jecturas. O texto final não che-
gou ainda aqui no Congresso, 
vai chegar na Câmara primeiro. 
Mas essa antecipação nossa de 
conversar com a Secretaria de 
Fazenda, com os seus técnicos, 
o auxílio de assessores que co-
nhecem bem essa matéria, é 
tudo de uma importância muito 
grande, porque você está tratan-
do de mudar detalhes que nos 
dão competitividade. Essa é a  
nossa preocupação”.

Omar afirma que a preocu-
pação é não ser surpreendido 
por pontos que passem desa-

Bancada do AM é liderada pelo senador Omar Aziz

Bancada do AM se reúne para 
proteger ZFM na Reforma Tributária 

percebidos. “E esses pequenos 
detalhes a gente tem que estar 
muito atento para que a gente 
não possa lá na frente perder e 
criar alguma insegurança jurídica 
para a Zona Franca”, destacou.

O senador ainda disse que teve 
conversas com o presidente da 
Câmara, Arthur Lira, que asse-
gurou que a ZFM não sofreria 
consequências. Ele espera que 
esse compromisso seja mantido 
durante as discussões legislati-
vas. Omar também ressaltou a 
importância da colaboração de 
todos os envolvidos para prote-
ger a ZFM.

“Não há heróis para salvar a 
Zona Franca, é obrigação de 
todos nós, parlamentares, do 
governo e todas as pessoas 
que gostam de Manaus e do 
Amazonas, de defender a Zona 

Franca de Manaus”, completou.
Ainda nesta quarta-feira, o 

presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
voltou a defender a votação da 
regulamentação da reforma tri-
butária até o final do semestre. 
Lira disse esperar a proposta de 
leis complementares do governo 
para estabelecer um calendário 
de discussões e votações. Uma 
das ideias do presidente da Câ-
mara seria criar um Grupo de 
Trabalho para facilitar a análise 
da proposta.

Promessa 
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco, recebeu na quar-
ta-feira (24) o primeiro projeto de 
lei de regulamentação da refor-
ma tributária. O texto, que trata 
dos impostos sobre o consumo, 

foi entregue pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, em 
entrevista coletiva na residência 
oficial do presidente do Senado. 
Mas cedo, Haddad já havia feito 
a entrega ao deputado Arthur 
Lira, presidente da Câmara, por 
onde o projeto vai começar a 
ser analisado.

Reforma x eleições
“Mesmo sendo um ano 

eleitoral, nós teremos todo o 
compromisso para, ainda neste 
ano, assim como fizemos com a 
emenda constitucional [da refor-
ma tributária] no ano passado, 
entregarmos para a sociedade 
brasileira essa lei aprovada. As-
sim, poderemos ter, enfim, uma 
reforma tributária com um sis-
tema de arrecadação mais justo, 
mais igual, menos burocratizado 

e simplificado com o imposto 
único”, disse Pacheco, ao elogiar 
o trabalho do Ministério da Fa-
zenda para entregar o projeto.

A proposta institui a Lei Geral 
do Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS), da Contribuição Social 
sobre Bens e Serviços (CBS) e do 
Imposto Seletivo (IS) e contém a 
maior parte das regras que regu-
lamentam a reforma. De acordo 
com Haddad, o novo sistema tri-
butário poderá ser inteiramente 
digital, com mais transparência 
sobre o que é arrecadado. O 
texto, disse o ministro, não é 
apenas do governo federal.

“Eu já disse na Câmara e friso 
que este não é um projeto do 
Executivo federal. Este aqui já 
é um projeto síntese de muitas 
conversas com governadores 
e prefeitos, para facilitar o tra-
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Deputado Roberto Cidade propõe medalha para Isabelle 
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Justa homenagem para a cunhã 
que participou do BBB

O presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado Roberto Cida-
de (União Brasil), apresentou, 
na terça-feira (23), um Projeto 
de Resolução Legislativa (PRL) 
propondo a concessão da Me-
dalha Ruy Araújo à cunhã-
-poranga do Boi Garantido, 
Isabelle Nogueira, 3º colocada 
no Big Brother Brasil (BBB) 24. 
Além de Cidade, outros 12 
parlamentares também assi-
naram a proposição.

Medalha justificada
Cidade justificou sua pro-

posta com base na significa-
tiva contribuição de Isabelle 
para a promoção da cultura 
amazonense em todo o país 
durante o reality.

“A concessão da Medalha 
Ruy Araújo à senhora Isabelle 
Adriana Nogueira Dias é um 
reconhecimento por sua rele-
vante contribuição na defesa 
e representação da mulher 
amazônida, dos símbolos da 
cultura amazonense e, sobre-
tudo, do Festival Folclórico de 
Parintins”, justificou.

A medalha Ruy Araújo con-
decora personalidades que 
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desempenharam papéis de 
destaque por seus feitos e 
atuação profissional em favor 
da sociedade amazonense.

Em janeiro deste ano, a 
dançarina entrou no BBB 24 
e chegou à final do programa, 
tendo terminado em terceiro 
lugar na competição. A cunhã 

ganhou de fãs e internautas 
o apelido de “ministra da cul-
tura”, por valorizar a cultura 
e o turismo amazonense em 
rede nacional.

“Durante sua passagem pelo 
reality show Big Brother Brasil, 
Isabelle Nogueira enalteceu 
a gastronomia, os pontos tu-

rísticos, a beleza da selva e a 
força do rio Amazonas. Narrou 
as lendas amazônicas, mitos 
e abordou temas relevantes 
para o povo da Amazônia, 
como nossa herança ances-
tral e a defesa dos povos 
guardiões da floresta. Isabelle 
Nogueira reafirmou o Estado 

do Amazonas como lugar de 
destino nacional, o que gerará 
impactos positivos em nossa 
economia e, sobretudo, no 
Festival de Parintins”, diz tre-
cho da justificativa.

Além de Cidade, assinaram 
a proposição da medalha os 
deputados Wilker Barreto 
(Mobiliza), Wanderley Mon-
teiro (Avante), Sinésio Cam-
pos (PT), Felipe Souza (PRD), 
Cabo Maciel (PL), Rozenha 
(PMB), Delegado Péricles (PL), 
Cristiano Dangelo (MDB), 
Carlinhos Bessa (PV), Drº Go-
mes (Podemos) e George Lins 
(União Brasil).

No domingo (21), Isabelle 
voltou a Parintins, terra dos 
Bois Caprichoso e Garantido, 
e foi nomeada pelo prefeito 
Bi Garcia (PSD) como embai-
xadora do Festival de Parintins.

Sobre a cunhã
Na proposta, Cidade cita a 

biografia da amazonse. Isa-
belle tem 31 anos, nasceu em 
Manaus, filha de Jaqueline 
Nogueira, enteada de Márcio 
de Oliveira Machado, irmã de 
Vittor Emanuel Barbosa e de 
Sophia Emanuelle Barbosa Ma-

chado. Formou-se em Letras 
com habilitação em Espanhol 
e pós-graduação em Gestão 
escolar e Metodologia do En-
sino Superior.

Sempre atuante e envolvida 
em atividades culturais, ini-
ciou sua carreira dançando na 
banda Encanto Vermelho. Foi 
escolhida como Rainha Ritma-
da do Boi Brilhante em 2009 
e Rainha do Folclore em 2010. 
Em 2011 atuou como Cunhã-
-Poranga do mesmo boi.

No ano de 2013 venceu o 
concurso de beleza Miss Ma-
naus. Em Parintins, entre 2015 
e 2017, atuou como Rainha do 
Folclore do Boi Garantido no 
Festival Folclórico, posto que 
conquistou após vencer o con-
curso realizado para este fim. 
Durante este mesmo perío-
do, também foi escolhida Miss 
Amazonas Globo, em 2016.

Desde o ano de 2018 Isabelle 
Nogueira tem ocupado o posto 
de Cunhã-Poranga do boi Ga-
rantido, mesmo ano em que 
venceu o reality show Peladão 
a Bordo da TV Acrítica. Em 2022 
ganhou uma toada com seu 
próprio nome: “Isa-A-Bela”, de 
autoria de Paulinho Du Sagrado.



em nos ajudar a proteger 
nossa floresta, mas princi-
palmente em melhorar a 
qualidade de vida da nossa 
população. Isso pra gente 
é o mais importante. En-
tão, toda possibilidade de 
investimento nesse sentido 
sempre será bem-vinda“, 

afirmou Wilson Lima.
O governador ressaltou 

que o Amazonas possui 
97% da sua floresta ama-
zônica preservada. Uma das 
responsáveis é a Zona Fran-
ca de Manaus, com mais de 
500 empresas instaladas e 
mais de 120 mil empregos 

diretos mantidos com a 
partir de incentivos fiscais 
ofertados pelo governo.

Wilson Lima citou ain-
da o Mercado de Carbono 
do Estado, que inclui um 
Sistema Jurisdicional foca-
do na comercialização de 
806,9 milhões de toneladas 

Economia

Governador destacou 
ainda a Zona Franca 
como principal ma-
triz socioeconômica 
do estado e a preo-
cupação em levar me-
lhorias à população

O 
governador Wil-
son Lima recebeu, 
nesta semana, a 
embaixadora da 

Polônia no Brasil, Bogna 
Joanna Janke e apresen-
tou potenciais de parce-
rias desenvolvidas ou in-
centivadas pelo Governo 
do Amazonas. Entre eles, 
iniciativas como a venda de 
créditos de carbono, que já 
é uma realidade no estado, 
a atração de empresas ao 
Polo Industrial de Manaus, 
além de investimentos em 
áreas protegidas.

No encontro com a em-
baixadora polonesa na sede 
do Governo do Estado, o 
governador destacou que 
é importante manter o di-
álogo e estreitar relações 
com outros países interes-
sados em conciliar a preo-
cupação com a conservação 
ambiental e a melhoria da 
qualidade de vida de quem 
depende da floresta e ajuda 
a preservá-la, como sane-
amento, infraestrutura bá-
sica e comunicação, como 
acesso à internet.

“A gente tem um interesse 
muito grande na coopera-
ção e parcerias com países 
que estejam interessados 

Wilson Lima apresenta mercado de carbono e iniciativas sustentáveis do Amazonas à embaixadora polonesa no Brasil

novos créditos de carbono 
em duas Unidades de Con-
servação (UCs).

Wilson Lima apresen-
ta mercado de carbono e 
iniciativas sustentáveis do 
Amazonas à embaixadora 
polonesa no Brasil.

Segundo a embaixada 
polonesa no Brasil, a visi-
ta objetivou compreender 
o potencial econômico do 
Amazonas e oportunidades, 
especialmente nas áreas de 
turismo, cultura e desenvol-
vimento socioeconômico.

“Um encontro produtivo. 
Vejo de forma muito positi-
va como o governador man-
tém o diálogo entre o estado 
e meu país. Viemos para 
conhecer oportunidades de 
cooperações nas áreas de 
proteção ambiental, turis-
mo e também para nossas 
empresas com o Amazo-
nas, que é um estado muito 
popular na Polônia“, disse 
Bogna Janke, em sua visita 
ao estado pela primeira vez.

A embaixadora chegou à ca-
pital amazonense nesta quar-
ta e ficará sexta-feira (26/04), 
tendo reuniões agendadas 
também com a Federação 
das Indústrias do Amazonas 
(Fieam), Superintendência da 
Zona Franca de Manaus (Su-
frama) e Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia (Inpa).

Também estiveram pre-
sentes na reunião o secre-
tário-executivo de Cultura, 
Cândido Jeremias; o secretá-
rio executivo de Desenvolvi-
mento Econômico, Gustavo 
Igrejas; e a vice-presidente 
da Empresa de Turismo do 
Amazonas, Laena Porto.

Wilson Lima apresenta mercado de carbono e 
iniciativas sustentáveis à embaixadora polonesa

de créditos históricos de 
carbono disponíveis para 
venda e potencial de captar 
R$ 2,4 bilhões. Também já 
foram anunciadas as pri-
meiras propostas aprova-
das em edital lançado pelo 
Estado que devem gerar 
mais de R$ 3,3 bilhões em 
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Veja quais profissionais 
vão pagar menos impostos

O primeiro projeto de 
regulamentação da refor-
ma tributária, entregue ao 
Congresso na quarta-feira 
(24) pelo governo, propõe 
uma alíquota reduzida de 
30% do imposto geral para 
18 profissões regulamenta-
das de natureza científica, 
literária ou artística, desde 
que fiscalizadas por conse-
lho profissional. 

O benefício vai atingir pro-
fissionais como veterinários, 
personal trainers, médicos, 
engenheiros e contadores 
(veja lista abaixo).

Segundo o texto, a alíquota 
média do Imposto Sobre 
Valor Agregado (IVA) se-
ria de 26,5%, considerando 
a alíquota reduzida, esses 
profissionais passarão a ser 
tributados em 18,6%.

 Para os serviços pres-
tados como pessoa jurí-
dica, ou seja, para quem 
tem CNPJ, há uma série 
de condições para cumprir, 
como fiscalização de con-
selho profissional, vedação 
de sócio com outra pessoa 
jurídica, nem se associar a 
outra empresa.

“A redução de alíquotas 
aplica-se a pessoas físicas 
ou jurídicas que atendam 
a determinados requisitos, 
definidos com o propósi-

to de assegurar a vincula-
ção direta entre os serviços 
prestados e a habilitação 
profissional dos prestadores 
desses serviços”, diz trecho 
do projeto. 

Confira a lista:
I – administradores;
II – advogados;
III – arquitetos e urbanistas;
IV – assistentes sociais;
V – bibliotecários;
VI – biólogos;
VII – contabilistas;
VIII – economistas;

IX – economistas domés-
ticos;

X – profissionais de edu-
cação física;

XI – engenheiros e agrô-
nomos;

XII – estatísticos;
XIII – médicos veteriná-

rios e zootecnistas;
XIV – museólogos;
XV – químicos;
XVI – profissionais de re-

lações públicas;
XVII – técnicos indus-

triais; e
XVIII – técnicos agrícolas.

VETERINÁRIOS, PERSONAL TRAINERS E CONTADORES

Regulamentação da reforma tributária, propõe alíquota reduzida de 30% 
do imposto geral para 18 profissões

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana
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Governo lista 15 produtos em Cesta 
Básica com isenção de impostos

O projeto de lei complemen-
tar que trata da regulamenta-
ção da reforma tributária dos 
impostos sobre o consumo, 
entregue ontem (24) pelo go-
verno do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) ao Congres-
so Nacional, avança sobre a 
definição dos produtos que 
deverão compor a chamada 
Cesta Básica Nacional.

O grupo está previsto na 
Emenda Constitucional (EC 
132/2023) que instituiu a re-
forma tributária, promulgada 
pelo Poder Legislativo no fim do 

ano passado. Mas a definição de 
quais produtos iriam integrá-lo 
ficou para definição posterior 
por lei complementar.

Pela regra, a Cesta Básica 
Nacional será composta “por 
produtos destinados à alimen-
tação humana, considerando a 
diversidade regional e cultural 
da alimentação do País e garan-
tindo a alimentação saudável 
e nutricionalmente adequada”. 
Sobre eles a alíquota cobrada 
dos dois novos tributos - a 
Contribuição sobre Bens e Ser-
viços (CBS), em nível federal, e o 

Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), subnacional - será zero. 

1 - Arroz
2 - Leite fluido pasteurizado 

ou industrializado, na forma 
de ultrapasteurizado, leite em 
pó, integral, semidesnatado 
ou desnatado; e fórmulas 
infantis

3 - Manteiga
4 - Margarina
5 - Feijões
6 - Raízes e tubérculos
7 - Cocos
8 - Café
9 - Óleo de soja
10 - Farinha de mandioca
11 - Farinha, grumos e sêmo-

las, de milho; e grãos esma-
gados ou em flocos, de milho

12 - Farinha de trigo
13 - Açúcar
14 - Massas alimentícias
15 - Pão do tipo comum 

(contendo apenas farinha de 
cereais, fermento biológico, 
água e sal). 

O texto constitucional (EC 
132/2023), promulgado no ano 
passado, também prevê a pos-
sibilidade de redução em 60% 
(em relação à alíquota padrão, 
que deve girar em torno de 
26,5%) para alimentos desti-
nados ao consumo humano, 
inclusive sucos naturais sem 
adição de açúcares e conser-
vantes, assim como de redução 
a zero para produtos hortícolas, 
frutas e ovos. 

REFORMA TRIBUTÁRIA

Lista foca em produtos destinados à alimentação humana e buscam 
considerar diversidade regional e cultural do país
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Movimento liderado 
por oficiais subalter-
nos do Exército der-
rubou a mais longa 
ditadura fascista da 
Europa e inaugurou a 
democracia

M ilhares de pes-
soas saem às 
ruas para co-
memorar, na 

quinta-feira (25), o 50º 
aniversário da “Revolução 
dos Cravos” em Portugal, 
que derrubou a mais longa 
ditadura fascista da Europa 
e inaugurou a democracia 
no país.

António de Oliveira Sala-
zar governou Portugal de 
1932 a 1968, mas o regime 
durou mais seis anos sob o 
sucessor Marcelo Caetano, 
apenas desmoronando em 
25 de abril de 1974.

A revolução quase in-
cruenta foi conduzida por 
um grupo de oficiais su-
balternos do Exército que 
queriam a democracia e 
pôr fim às guerras de longa 
duração contra os movi-
mentos de independência 
nas colônias africanas de 
Angola, Moçambique e 
Guiné-Bissau.

Eles consideravam essas 
guerras, que matavam mi-
lhares de jovens recrutas 
portugueses, como injus-
tas e invencíveis.

O golpe militar do gru-
po dos “Capitães de Abril” 
desencadeou uma rápida 
descolonização, pondo 
fim a mais de cinco sécu-
los de império português 
na África.

O cientista político da 
Universidade de Lisboa, 
António Costa Pinto, dis-
se que embora a maioria 
dos portugueses apoie a 
democracia e esteja orgu-

Desfile militar de 50 anos da Revolução dos Cravos, em Lisboa, Portugal

de legisladores para 50 nas 
eleições de março.

O Chega capitalizou a 
crise imobiliária desen-
cadeada pelo aumento 
constante das rendas, bem 
como pelos baixos salários, 
pela queda nos cuidados 
de saúde e pelos casos de 
alegada corrupção envol-
vendo os principais parti-
dos no país mais pobre da 
Europa Ocidental.

Portugal comemora 50 anos da Revolução 
dos Cravos, que derrubou ditadura fascista

lhosa da revolução de 25 de 
Abril, haveria “um elefante 
na sala” nas celebrações 
deste ano com o recen-
te aumento no apoio ao 
populista e anti-imigração 
Partido Chega.

“O Chega atrai quem tem 
uma visão revisionista da 
história com a ideia de 
que o colonialismo e o 
império não foram maus 
e que o glorioso passado 

português e os seus símbo-
los devem ser valorizados”, 
disse Costa Pinto.

Um estudo publicado 
pelo Instituto de Ciências 
Sociais de Lisboa (ICS) e 
pelo Instituto Universitário 
de Lisboa (ISCTE) concluiu 
que 23% dos questionados 
consideram que se os atu-
ais líderes políticos seguis-
sem os “ideais” de Salazar, 
Portugal poderia “recupe-

rar a sua grandeza”.
O Chega faz uso público 

frequente do lema de Sa-
lazar “Deus, patriotismo e 
família”, ao qual o partido 
acrescentou “trabalho”.

O líder do Chega, André 
Ventura, negou que ele 
ou o seu partido sejam 
fascistas, apesar de se-
rem antissistema e quere-
rem mudar a Constituição  
de Portugal.

“Não sou fascista, nasci 
depois do fascismo. Nun-
ca escondemos que não 
gostamos deste sistema, 
desta Constituição. Mas 
isso não significa que não 
gostamos da democracia”, 
disse ele em 2021.

Fundado em 2019, o Che-
ga é o terceiro maior par-
tido do estado-membro 
da União Europeia, tendo 
quadruplicado o seu grupo 

“A Europa pode morrer”, alerta 
Macron em discurso na Sorbonne

O presidente da França, Em-
manuel Macron, apelou na 
quinta-feira (25) por defesas 
europeias mais fortes e inte-
gradas e disse que o conti-
nente não deve se tornar um 
vassalo dos Estados Unidos, 
ao delinear sua visão de uma 
União Europeia mais assertiva 
no cenário global.

A três anos do fim de seu 
segundo e último mandato, 
e após perder maioria parla-
mentar em 2022, Macron, de 
46 anos, quer mostrar a seus 
críticos que mantém a energia 
e o pensamento renovado 
que ajudaram a impulsioná-lo 
para a Presidência em 2017.

“Há o risco de nossa Europa 
morrer. Não estamos equipa-
dos para enfrentar os riscos”, 
afirmou Macron em discurso 
na Universidade Sorbonne, 
em Paris, alertando que as 
pressões militares, econômi-
cas e outras poderiam enfra-
quecer e fragmentar a UE, 
formada por 27 nações.

Macron disse que não se 
deve permitir que a Rússia 

vença na Ucrânia e pediu um 
aumento na capacidade de 
segurança cibernética da Eu-
ropa, laços de defesa mais 
estreitos com o Reino Unido 
pós-Brexit e a criação de uma 
academia europeia para trei-
nar militares de alto escalão.

“Não existe defesa sem uma 
indústria de defesa… tivemos 
décadas de subinvestimento”, 
declarou ele, acrescentando 
que os europeus deveriam dar 
preferência à compra de equi-
pamentos militares europeus.

“Precisamos produzir mais, 
precisamos produzir mais rápi-
do e precisamos produzir como 
europeus”, disse Macron.

Autonomia estratégica
A Europa “tem que mostrar 

que nunca é vassala dos Es-
tados Unidos e que também 
sabe como conversar com 
todas as outras regiões do 
mundo”, afirmou ele.

Há muito tempo, Macron 
defende a “autonomia estra-
tégica” europeia, que envol-
ve menos dependência dos 
Estados Unidos, uma posição 
que ganhou maior ressonância 
diante da nova candidatura de 
Donald Trump à Casa Branca. 
Trump sempre acusou a Euro-
pa de tirar proveito de defesa 
às custas dos Estados Unidos.

No entanto, muitas autori-
dades da UE acreditam que 
não há atualmente nenhuma 
alternativa confiável para o 
guarda-chuva militar dos EUA, 
e algumas suspeitam que Ma-
cron esteja pressionando os in-
teresses industriais franceses.

FORTALECIMENTO DA UE

Presidente da França, Emmanuel Ma-
cron, durante discurso em Paris
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Fome atingiu 3,2 milhões de lares 
brasileiros em 2023, diz IBGE

Uma pesquisa realizada pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatísticas (IBGE) e divulgada 
na quinta-feira (25) aponta que 
a fome esteve presente em 3,2 
milhões de residências brasileiras 
no ano passado. O dado integra 
a Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua: Segu-
rança Alimentar 2023.

Esse número de domicílios 
passou por privação de alimen-
tos, algumas vezes, durante o 
período analisado no estudo, 
entre os meses de outubro  
a dezembro.

Nesses casos, a escassez afetou 
não só os adultos, mas as crianças 

e adolescentes residentes nos 
lares atingidos pela fome. Essa 
situação é definida como inse-
gurança alimentar grave.

Em 2023, 72,4% dos mais de 78 
milhões de domicílios brasileiros 
mapeados pelo IBGE encontra-
vam-se em situação de seguran-
ça alimentar e 27,6% possuíam 
algum grau de insegurança. Já 
a insegurança alimentar grave 
foi notada em 4,1% do total 
de lares. Porcentagem inferior 
a observada cinco anos antes, 
mas ainda maior que a obtida 
no estudo de 2013.

Esta é a quinta vez que a 
pesquisa sobre insegurança ali-

mentar é realizada com a mesma 
metodologia pelo IBGE, mas pela 
primeira vez foi incluída na PNAD.

“O tema já foi investigado pelo 
Instituto anteriormente, nas edi-
ções de 2004, 2009 e 2013 da 
antiga PNAD e na Pesquisa de 
Orçamentos Familiares (POF) de 
2017-2018, sempre utilizando a 
escala EBIA. Assim, embora não 
sejam diretamente comparáveis, 
por se tratarem de pesquisas 
diferentes, o IBGE vem mantendo 
um padrão quinquenal para essa 
investigação, permitindo traçar 
a trajetória de enfrentamento 
da fome no país”, explicou o 
instituto em comunicado.

INSEGURANÇA ALIMENTAR

2023
72,4% dos domicílios 

possuíam segurança ali-
mentar

27,6% dos domicílios 
possuíam algum grau de 
insegurança alimentar

4,1% dos domicílios pos-
suíam insegurança alimen-
tar grave

2018
63,3% dos domicílios 

possuíam segurança ali-
mentar

36,7% dos domicílios 
possuíam algum grau de 
insegurança alimentar

4,6% dos domicílios pos-
suíam insegurança alimen-
tar grave

2013
77,4% dos domicílios 

possuíam segurança ali-
mentar

22,6% dos domicílios 
possuíam algum grau de 
insegurança alimentar

3,2% dos domicílios pos-
suíam insegurança alimen-
tar grave

COMPARATIVO 
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Filme é único repre-
sentante da América 
Latina a disputar prê-
mio da categoria de 
curtas na edição de 
2024 do evento

O 
curta-metragem 
brasileiro “Ama-
rela” foi indica-
do nesta semana 

à Palma de Ouro no 77º 

Cena do curta-metragem brasileiro “Amarela” 

Diversidade de atrações nos Espaços Culturais mantidos  
                                  pelo Governo do Amazonas

DIVULGAÇÃO

A programação inclui exposições, Semana do Quadrinho, Festival Literário, Feira Mística e espetáculos

Alice Bonates, a exposição apre-
sentará o acervo de Humor da 
Pinacoteca do Amazonas e ficará 
localizada em frente ao Auditório 
Cel. Pedro Henrique. 

Este reavivamento destaca 
uma coleção de obras de arte 
que transcendem fronteiras ge-
ográficas e culturais, convidando 
artistas de diversos lugares ao 
redor do mundo, todos unidos 
por um objetivo comum: a im-
portância da Amazônia. 

Ainda nesta sexta-feira (26/04), 
às 19h, acontece a cerimônia gra-
tuita de abertura da exposição 
coletiva “Coacatu por Supues-
to” realizada pelo Programa de 
Pós-Graduação em Artes Visu-
ais da Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul e Pinacoteca 
do Estado do Amazonas, sob a 
curadoria de Daniela Viviana Di 
Bella. A exposição será realizada 
na Galeria Manoel Santiago, no 
Palacete Provincial, e segue em 

AGENDÃO CULTURAL

Curta brasileiro “Amarela” 
concorre à Palma de Ouro 
no 77º Festival de Cannes

Festival de Cannes. O filme 
é o único representante da 
América Latina a disputar 
a premiação na categoria 
de curtas.

Dirigido pelo nipo-brasi-
leiro André Hayato Saito, 
a película foi selecionada 
entre 4.420 outras para fa-
zer parte de uma lista de 
apenas 11 produções.

Dentre os escolhidos para 
a disputa, estão filmes de 
dez nacionalidades dife-
rentes: Azerbaijão, Brasil, 
Bulgária, Canadá, China, 

Croácia, França, Kosovo, 
Lituânia, Portugal e Esta-
dos Unidos.

“‘Amarela’ é uma ferida 
aberta não só do povo 
nipo-brasileiro, mas de to-
dos os filhos das diásporas 
ao redor do globo que 
se conectam a esse sen-
timento de serem estran-
geiros no próprio país”, 
comenta Saito.

“Sempre me senti japonês 
demais pra ser brasileiro e 
brasileiro demais pra ser 
japonês. A busca por uma 

identidade que habita o 
entre-lugar se tornou a par-
te mais sólida de quem eu 
sou”, completa.

O enredo do filme acom-
panha Erika Oguihara (Me-
lissa Uehara), uma adoles-
cente nipo-brasileira que 
rejeita as tradições de sua 
família japonesa e está an-
siosa para comemorar um 
título mundial de futebol 
pelo Brasil em 1998.

Em meio a tensão que 
progride durante a parti-
da, Erika sofre com uma 

violência que parece invi-
sível e, por isso, adentra 
em um mar doloroso de 
sentimentos.

“Amarela” foi produzido 
por Mayra Faour Auad e 
Gabrielle Auad, da MyMa-
ma Entertainment.

A Palma de Ouro de 
Curta-Metragem será en-
tregue pelo Júri presidi-
do pela atriz belga Lubna 
Azabal no dia 25 de maio, 
durante a cerimônia de en-
cerramento do 77º Festival 
de Cannes.

cartaz até o dia 30 de junho, de 
segunda a sábado, das 9h às 15h 
(exceto às quartas-feiras).

Seguindo a agenda cultural, 
de sexta a domingo (26 a 28/04), 
acontece a sexta edição da Se-
mana do Quadrinho Nacional 
de Manaus, realizada pela Nona 
Arte Produtora, com apoio do 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, a edição visa des-
tacar o talento dos quadrinistas 
brasileiros, em especial, os da 
região amazônica.

Com entrada gratuita em três 
espaços culturais mantidos pelo 
Governo do Amazonas, a pro-
gramação irá acontecer simulta-
neamente na Biblioteca Pública 
do Amazonas (Rua Barroso, n.º 
57, Centro); no Palacete Provin-
cial (Praça Heliodoro Balbi, s/n 
– Centro); e no Centro de Artes 
Visuais da Galeria do Largo (Rua 
Costa Azevedo, 290 – Centro), 

das 14h às 20h.
Entre as atividades culturais 

propostas, merece destaque a 
Batalha dos Artistas, onde de-
senhistas participam de uma 
disputa de desenhos, sendo o 
vencedor escolhido pelo pró-
prio público. Haverá ainda oficina 
de modelo vivo com cosplay, 
oferecendo aos visitantes uma 
experiência única que permitirá 
um mergulho no mundo dos 
quadrinhos de forma interativa 
e divertida.

Além disso, será realizada a 
inédita exposição “Sangue, Suor 
e Nanquim”, na Galeria do Largo, 
no Centro, com visitação gratui-
ta, que traz um panorama dos 
últimos 10 anos do cenário de 
quadrinhos do Norte. O projeto 
é contemplado no edital da Lei 
Paulo Gustavo, executado pelo 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

Divulgação

Miu Miu é a 
marca mais 
desejada

RANKING 2024

A Miu Miu está no topo 
das marcas mais deseja-
das do primeiro trimestre 
de 2024. Os dados foram 
divulgados na quarta-feira 
(24) pela “Lyst”, plataforma 
global de moda e tecnologia 
que conta com mais de 200 
milhões de usuários.

Vale dizer que essa não é 
a primeira vez que a mar-
ca, que leva a assinatura 
de Miuccia Prada, lidera o 
ranking. No terceiro trimes-
tre de 2023, por exemplo, 
ela também estava em pri-
meiro lugar, mas foi des-
bancada ao final do ano 
pela Prada, considerada sua 
irmã mais velha.

Segundo a plataforma, as 
pesquisas por Miu Miu au-
mentaram 8% no primeiro 
trimestre, com três produtos 
entre os dez mais populares 
até o momento. Entre eles 
está um tênis em colabora-
ção com a New Balance, que 
esgotou em poucas horas.

Top 10 da lista
Grifes como Prada, Loewe, 

Bottega Veneta e Saint Lau-
rent também aparecem ga-
rantindo um lugar entre as 
dez primeiras colocadas.

1-Miu Miu
2-Prada
3-Loewe
4-Bottega Veneta
5-Saint Laurent
6-Moncler
7-Versace
8-Balenciaga
9-Valentino
10-Jacquemus

Zaya Wade, Sydney Sweeney e Emma 
Chamberlain no show Spring Summer 
2024 da Miu Miu, em Paris

DIVULGAÇÃO
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De sexta a domingo (26 a 
28/04), uma programação re-
pleta de arte e cultura ocupará 
os espaços culturais mantidos 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. A agenda 

inclui novas exposições, o re-
torno da Semana Nacional de 
Quadrinhos, Festival Literário do 
Centro e Feira Mística.

A exposição “II Salão de Hu-
mor: Uma Revista à Selva Satíri-
ca”, realizada pela Pinacoteca do 

Estado do Amazonas, acontecerá 
no Palacete Provincial, Praça He-
liodoro Balbi, s/n – Centro. 

Estreia ocorre na manhã des-
ta sexta-feira (26/04), às 11h, e 
segue em cartaz até o dia 20 
de maio. Sob a curadoria de 



Esportes

Luis Guilherme mar-
cou o gol da vitória 
na altitude aos 51 
minutos do segundo 
tempo

O Palmeiras con-
seguiu mais uma 
vitória improvável, 
na quarta-feira 

(24), ao bater o Indepen-
diente del Valle por 3 a 2, 
na terceira rodada do gru-
po F da Copa Libertadores  
da América.

O gol da vitória de vi-
rada na altitude de Quito, 
marcado pelo jovem Luis 
Guilherme, de 18 anos, saiu 
aos 51 minutos do segun-
do tempo, praticamente no  
último lance.

A partida, aliás, foi mar-
cada pela grande atuação 
de promessas: Endrick (17 
anos), Lázaro (22) e, pelo 
Del Valle, Kendry Páez (16 
anos) marcaram gols e se 
destacaram. Com a vitória, 
o Palmeiras lidera o grupo 
F, chegando aos 7 pontos, 
três a mais que o próprio 
Del Valle, que é o vice-líder.

O jogo
Palmeiras modificado
O técnico Abel Ferreira fez 

duas mudanças na equipe 
titular. Dessa vez, o zaguei-
ro Murilo, que sentiu can-
saço na partida contra o 
Flamengo, no último fim de 
semana, deu a vaga para  
Marcos Rocha.

Porém, a grande surpresa 
foi a entrada de Rony no lu-
gar de Flaco López, artilheiro 
do time na temporada com 
11 gols.

As modificações do Pal-
meiras mal foram testadas na 
prática, e o time foi vítima do 
meia Kendry Páez, de apenas 
16 anos. Desde o início da 
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Carro de Ayrton Senna é colocado 
à venda por R$ 3,1 milhões

“Não jogaria em Roland Garros 
como estou hoje”, revela Nadal

REPRODUÇÃO/NORIO KOIKE

REPRODUÇÃO

Honda NSX de 1991, que 
pertenceu a Ayrton Senna“Não será o fim do mundo não ir 

a Roland Garros”, afirmou Nadal

Um item valioso que per-
tenceu a Ayrton Senna, ídolo 
do automobilismo brasileiro, 
foi colocado à venda. O Hon-
da NSX de 1991, que perten-
ceu ao tricampeão da Fórmula 
1, pode ser adquirido por 500 
mil libras (R$ 3,1 milhões).

O modelo conta com motor 
V6 de 273 cavalos de potência. 
Além disso, o Honda NSX 
alcança 100km/h em 5s8 e 
pode chegar aos 265 km/h. 
No momento, registra 62 mil 
quilômetros rodados.

O veículo fazia pertenceu ao 
ex-piloto no período em que 
esteve em Algarve, Portugal. 
Ele foi um presente da monta-
dora, que, na época, fornecia 
os motores da McLaren.

Senna, inclusive, chegou a 
ajudar no desenvolvimento 
e testar o modelo no Circui-
to de Suzuka, no Japão, na 
década de 1990. O presente 
dado para Ayrton foi um outro 
modelo do Honda NSX, na 
cor preta, que está no Brasil.

Com seguidos problemas 
físicos e cada vez mais per-
to da aposentadoria, Rafa-
el Nadal mostrou cautela 
sobre sua participação em 
Roland Garros. Em entre-
vista na véspera da estreia 
no Masters 1000 de Madri, 
o ex-número 1 do mundo 
garantiu que vai lutar para 
estar em quadra em Paris, 
mas admitiu que não atu-
aria no Grand Slam que 
o consagrou se o torneio 
fosse realizado agora.

“É difícil, neste momento, 
dizer o que é ideal e o que 
não é. O ideal seria poder 
jogar e não ter muitas li-
mitações. Não sei o que 
vai acontecer nas próximas 
três semanas, vou lutar e 
fazer as coisas que acho 
que tenho que fazer para 
tentar jogar em Paris. Não 
vou jogar em Roland Garros 
como estou hoje. Se hoje 
estivesse lá, amanhã não 
iria para a quadra, essa é a 

VENDA DE CARROTÊNIS

Primeira venda Agora, o 
modelo será negociado por 
outro dono, que comprou o 
carro em sua primeira venda, 
em 2013. Há 11 anos, o valor 
pago pelo Honda NSX de 
Ayrton Senna foi de 110 mil 
libras, cerca de R$ 701 mil na 
cotação atual.

Após a morte de Ayrton, o 
GP de San Marino de 1994 
em Imola, o Honda NSX do 
brasileiro foi comprado por 
uma concessionária da Hon-

realidade. Só jogarei se me 
achar capaz de competir 
bem”, afirmou.

“Farei o meu melhor para 
me dar uma chance de fazer 
isso acontecer. Caso não 
aconteça, máxima satisfa-
ção pessoal e gratidão por 
ter tentado. Não será o fim 
do mundo não ir a Roland 
Garros. Embora tenha sido o 
torneio mais importante da 
minha carreira, não significa 
que se eu não jogar lá tudo 
vai acabar. Há uma Olimpí-
ada pela frente e não farei 
nada além do que posso 
fazer agora”, continuou o 
Rei do Saibro.

Nadal destacou que não 
está na melhor forma física 
e admitiu que vai disputar 
o Masters 1000 de Madri 
pela última vez por toda 
a sua ligação afetiva com 
o torneio.

“A semana tem sido boa 
em alguns aspectos e em 
outros, não. Não acho que 

da, também em Portugal. 
Após um anúncio, o carro foi 
adquirido por um britânico, 
que o revendeu ao atual dono.

Carro irá para exposição
O veículo estará exposto na 

Exposição Senna no Circuito 
de Silverstone, na pista-sede 
do GP da Inglaterra de F1. 
Esta será uma homenagem 
aos 30 anos do falecimento 
de Ayrton, entre os dias 23 e 
25 de agosto.

estou pronto para jogar 
100%, mas estou pronto 
para sair e jogar amanhã, 
e para mim é importante 
poder jogar pela última vez 
aqui em Madri. Significa 
muito e pelo menos voltarei 
a desfrutar desta quadra 
onde vivi momentos muito 
bonitos”, explicou Rafa, que 
tem cinco títulos na capital 
espanhola.

Jovens brilham, e Palmeiras vence 
Del Valle com virada no último lance

partida, os donos da casa 
procuravam a joia já vendida 
ao Chelsea.

Aos 11 minutos, Páez 
partiu para uma jogada in-
dividual, tabelou e chutou 
colocado de fora da área, 
sem chances para Weverton.

Del Valle muito melhor
O que aconteceu nos mo-

mentos iniciais da partida, no 
entanto, não foi um lampejo. 
O Palmeiras foi dominado de 
tal forma que os donos da 
casa chegaram a ter 82% de 
posse bola até os 35 minutos 
do primeiro tempo.

A equipe alviverde não 
conseguia sair para o jogo, 
enquanto o Del Valle se apro-
ximou do segundo gol com 
um chute de Renato Ibarra 
defendido por Weverton.

Segundo gol
Em uma rotação mais lenta, 

dando sinais de dificuldade 
com a altitude, o Verdão 
assistia ao rival jogar, prin-
cipalmente com subidas ao 
ataque pelo lado direito. Em 
uma dessas oportunidades, 
Kendry Páez colocou a bola 
na cabeça de Hoyos, que se 
antecipou a Gustavo Gómez 
e ampliou a vantagem, aos 
37 minutos.

Endrick dá esperança
Foi apenas nos minutos 

finais do primeiro tempo que 
o Palmeiras conseguiu ter o 
mínimo de articulação em 
campo e, mais uma vez, a 
equipe mostrou como pode 
ser letal.

Aos 46 minutos, Rony co-
locou a bola na área e deu 
a chance do talento precoce 
de verde e branco apare-
cer. Endrick se antecipou 
à marcação e diminuiu a 
vantagem de cabeça, aos 

46, na única finalização do 
time na etapa inicial.

Segundo tempo
Na volta do intervalo, o 

Palmeiras voltou mais inci-
sivo. O time deixou de ficar 
preso ao campo de defesa 
e saiu para o jogo. Voltou 
a ter a cara de uma equipe 
que é sempre competitiva.

Assim, com um chute de 
longa distância de Richard 
Ríos, quase conseguiu em-
patar o confronto.

Em seguida, o técnico Abel 
Ferreira desfez a linha de 
três zagueiros, acionando 
Estêvão e Luis Guilherme. 
Contudo, foi outra substi-
tuição que fez a diferença.

Aos 35 minutos, Lázaro 
recebeu um lançamento pre-
ciso de Flaco López e tocou 
na saída do goleiro para 
empatar a partida.

Mas, o time da virada que-
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

ria mais e conseguiu uma 
vitória heroica nos acrésci-
mos. Aos 49 minutos, Luis 
Guilherme acertou um belo 
chute de fora da área e ga-
rantiu um placar que parecia 
improvável.

Um claro sinal de que o 
Palmeiras pode se reinventar 
dentro de um mesmo jogo, 
seja na altitude, seja diante 
de um adversário que pare-
cia superior na partida.

Próximos jogos
Agora, o Palmeiras volta 

a disputar o Campeonato 
Brasileiro e tem pela frente 
o terceiro Choque-Rei da 
temporada. Às 20h (de Bra-
sília), da próxima segunda-
-feira (29), a equipe visita o 
São Paulo, no MorumBIS, 
pela quarta rodada.

Na Libertadores, o time só 
volta a campo no dia 9 de 
maio, às 19h (de Brasília), con-

Endrick marcou um dos gols do Palmeiras contra o Independiente del Valle

Franklin Jacome/Getty Images

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

tra o Liverpool, no Uruguai.
Já o Independiente Del Val-

le enfrenta o Imbabura, neste 
domingo (28), às 14h30 (de 
Brasília), pelo Campeonato 
Equatoriano. Na Libertado-
res, o próximo compromisso 
é diante do San Lorenzo, na 
Argentina, no dia 9 de maio, 
às 19h (de Brasília).

Independiente Del Valle 
2 x 3 Palmeiras

Ind. Del Valle: Moisés Ra-
mírez; Landázuri, Carabajal, 
Schunke e Caicedo; Zaba-
la (Mercado), Ortiz, Renato 
Ibarra (Arroyo), Kendry Páez 
e Romario Ibarra (Medina); 
Hoyos (Renzo López). Téc-
nico: Javier Gandolfi.

Palmeiras: Weverton; Mar-
cos Rocha, Gustavo Gómez e 
Luan (Caio Paulista); Mayke 
(Luis Guilherme), Aníbal Mo-
reno, Richard Ríos, Raphael 
Veiga (Estêvão) e Piquerez; 
Endrick (Lázaro) e Rony (Van-
derlan). Técnico: Abel Ferreira.

Gols: Kendry Paéz 
(11min1ºT) e Hoyos 
(37min1ºT), do Indepen-
diente Del Valle; Endri-
ck (46min1ºT), Lázaro 
(35min2ºT) e Luis Guilherme 
(49min2ºT), do Palmeiras

Cartões amarelos: Hoyos, 
Ortiz, Caicedo (Indepen-
diente Del Valle); Vanderlan 
(Palmeiras)

Motivo: terceira rodada 
da Copa Libertadores

Data e horário: 24 de abril 
de 2024, às 21h30 (de Brasília)

Local: Estádio Banco 
de Guayaquil, em Quito 
(Equador)

Árbitro: Cristian Garay 
(Chile)

Auxiliares: José Retamal 
(Chile) e Gabriel Ureta (Chile)

Árbitro de vídeo: Fernando 
Vejar (Chile)
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. Um grupo de amigas deste colunista se reúne 
hoje durante almoço no Vip Deck do restaurante 
Barollo.

. O motivo do encontro? O aniversário do editor 
deste espaço.

. Almocinho e o charme do elenco feminino de pri-
meira linha da cidade.

. Tem evento de cultura nesta sexta-feira.

. Acontece hoje a solenidade de  abertura da 6ª 
Semana do Quadrinho Nacional de Manaus.

. O evento está marcada para às 10 horas no Audi-
tório Senador João Bosco, na Assembléia Legislativa 
do Estado do Amazonas.

. A Assembleia Legislativa do Estado do Ama-
zonas homenageará o promotor de Justiça, Igor 
Starling Peixoto.

. A Sessão Especial de entrega do Título de Ci-
dadão do Amazonas a ele, será às 11h45 min do 
próximo dia 9 de maio.

. O evento segue com aprovação de Lei, oriunda 
de Projeto de Lei de autoria do deptuado Rober-
to Cidade, no Plenário Ruy Araújo.

. A justíssima homenagem que a  Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas fará à queri-
da doutora Márcia Perales, nesta sexta-feria, tem 
novo horário para acontecer.

. A Sessão Especial será às 17 horas, momento 
em que ela receberá a Medalha “Ruy Araújo”.

. A Diretora Presidente da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Amazonas- FAPEAM, receberá a ho-
menagem com propositura de autoria do deputa-
do George Lins, no Plenário Ruy Araújo.

. O society de Manaus está de luto pelo faleci-
mento de Mazé Chaves.

 . Ela era uma figura queridíssima na cidade, 
nome presente nas colunas sociais desde os anos 
70, época em que foi uma das musas de Manaus. 
Fazia parte do time de ouro que residia no Cen-
tro Histórico. Ela, vem a ser irmã da super querida 
Menga Junqueira.

. Votos de pesar à família e amigos.

 . Depois do lançamento nas águas do rio Ne-
gro, na última sexta-feira, da estrutura principal 
do píer turístico construído pela Prefeitura de 
Manaus, as obras da construção chegam a 95,5% 
de conclusão no estaleiro onde está sendo finali-
zado, na zona Oeste. A ponte principal ainda está 
ancorada na área do estaleiro.

. Outras duas boias de apoio já estão nas águas 
do rio Negro para testes e as pontes flutuantes 
estão sendo pintadas. Após esse serviço, elas de-
vem ser movimentadas para cima de uma balsa, 
para conclusão da pintura.

. O píer turístico faz parte das obras do “Nosso 
Centro”, e vai se integrar à estrutura do mirante 
Lúcia Almeida. O Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb) é autor dos projetos 
arquitetônicos do “Nosso Centro”. A construção 
do píer acontece em um estaleiro na zona Oeste 
e envolve um total de três frentes de obra, in-
cluindo o porto, as pontes e as poitas. Já estão na 
área do mirante as 14 poitas que vão ancorar as 
estruturas do píer.

Lunch time

Quadrinhos

Homenagem Novo horário

Luto

Píer turístico

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Leandro e Camila Lins de Albuquerque em noite de festa no Diamond 
Convention Center

O prefeito David Almeida 
recebendo Isabelle Nogueira, 
no Mirante Lucia Almeida, no 
Centro Histórico de Manaus, 
em seu retorno à Manaus após 
o imenso sucesso no BBB 24

Charufe Nasser e Clio Monteiro, durante dinner party no Barollo

 A ótima Leticia Barbosa, circulando em brunch com a press estrelada da 
cidade

Os queridos Luccas e Suely Nascimento enchendo de charme a 
coluna de hoje 
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484

vanguardadonorte.com.br

CLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,

E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918

(92) 98282-8963

  CONDOMÍNIO PORTO REAL  

  Avenida do Cetur, 3051, CEP: 69022-242, Tarumã, Manaus – AM

 

CONDOMÍNIO PORTO REAL 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 

 

 O síndico do Condomínio Porto Real, no uso de suas atribuições, convida os (as) 
senhores (as) condôminos (as) para a ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA que se 
fará realizar no dia 20/05/2024 (segunda-feira) no Salão de Festas do 
Condomínio, às 18h30min em primeira convocação com a presença de 
condôminos que representem pelo menos metade das frações ideias do 
condomínio, ou às 19h00min em segunda e última convocação, com qualquer 
número de presentes, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: 

 

1. Apresentação, Deliberação e Votação da Prestação de Contas do Período de 
abril de 2023 a março de 2024;  

2. Apresentação, Deliberação e Votação da Previsão Orçamentária para o Período 
de junho de 2024 a maio de 2025, com possível reajuste da cota condominial; 

3. Apresentação, Deliberação e Votação de Proposta de Atualização e Alteração do 
Regimento Interno, especificamente dos Artigos previamente sinalizados pelos 
condôminos, conforme orientado em comunicado oficial enviado em 24/04/2024. 

 
 

OBSERVAÇÕES: 
 
a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos da pauta, haja vista, que são relevantes 
para a vida condominial; 
 
b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer representados por procuradores devidamente    
habilitados, com documento específico com “firma” reconhecida através de cartório, de acordo com o art. 158 da Lei 
nº 6.015/73 que regulamenta os Registros Públicos. As procurações apresentadas deverão ser entregues antes do 
início da assembleia. 
 
c) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as unidades que estiverem quites com o 
condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro – Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção Condominial. 
 
d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 e Convenção Condominial. 

 

                                                                                                                        Manaus, 26 de abril de 2024. 

 

Mário Fernandes 
SÍNDICO COND. PORTO REAL 

 


